


**OPINIÓN**
**RED COMPARTIDA**
**AMOR DE LEJOS**

**E**n Morena andan buscando a quien dice que la presidenta Claudia y Andrés Manuel López Obrador están distanciados, es en serio. Nos dicen que quien escribe de ello, sencillamente miente, que no sabe qué dice y exagera por mucho lo que está pasando. Sin embargo, algunos que son muy cercanos a la dirigencia del partido en el poder nos comentan que cada vez crece más el rumor dentro de la militancia y los cuadros; la respuesta es que no hay base lógica alguna, ya que la presidenta en todo momento ha sido institucional con su antecesor y mentor, además cada vez que puede lo recuerda y hasta defiende; pero se olvidan de algo, el rumor corre como pólvora y muchos quisieran ver al precursor de la 4T en la Ciudad de México, nada más para callar bocas.

**E**n efecto, el Sistema Cutzamala subió de nivel, pero no hay confianza de que las lluvias de este año puedan repetirse para los próximos ciclos de lluvia, que además fue un año de alta precipitación a nivel minimalismo, y por ello mismo le puede dar respiro a la Ciudad de México, lo que le da la oportunidad de inaugurar y poner en funcionamiento una serie de plantas purificadoras. Nos dicen que de esta manera el Gobierno capitalino, busca ir preparándose con in-

fraestructura para los años venideros, aunque el Cutzamala se encuentre al 80% de su capacidad en sus presas hoy. De hecho, nos mencionan que con esta recuperación apenas hay un respiro de al menos dos o hasta tres años, pero nadie quiere jugarle al vivo. Y como dicen los vecinos de la alcaldía Gustavo A Madero, "¿y las fugas?" ¿Qué les cuesta arreglar la red de distribución de agua potable?

**L**o que sucede en Tultitlán refleja un colapso institucional que va más allá de la inseguridad cotidiana. La gestión de la alcaldesa Ana Castro muestra un municipio sin rumbo con muchas agresiones, robos y extorsiones. Se tienen registradas más de mil lesiones y más de 600 robos en los últimos ocho meses; son solo una muestra del deterioro. La administración está distraída y ahora tiene que enfrentar denuncias por una serie de adjudicaciones directas, así como una serie de irregularidades en la compra de predios, así como la participación de familiares en cargos públicos. Sin duda, tiene problemas por el esquema de poder que prioriza lealtad por encima de la competencia.

**H**ablando del presupuesto, nos dicen que el incremento en la retención del ISR para plataformas digitales podría tener dos efectos de gran alcance. Por un lado, las mipymes serían las más afectadas, ya que el ajuste impactará a los marketplaces donde operan. Ante el aumento en los costos de la formalidad y la presión sobre su liquidez, muchas podrían verse orilladas a la informalidad, lo que implicaría una disminución en la base de

contribuyentes. Por otro lado, el cambio representa un riesgo para el ecosistema digital, al darle mayor ventaja a las empresas chinas que operan desde el extranjero sin estar sujetas a las mismas obligaciones fiscales. Esto no solo aumenta la presión sobre las empresas que sí cumplen con la ley, sino que también podría afectar los objetivos de recaudación del Gobierno.

**M**ientras que el Gobierno sostiene que el alza en el IEPS a refrescos busca disminuir el consumo de esta bebida y combatir enfermedades como la obesidad y la diabetes, la oposición señala que experiencias previas han mostrado resultados limitados en términos de salud pública, mientras que los efectos negativos se concentran en el comercio tradicional. Ya hubo un paro de las tienditas el día que se hizo el debate legislativo de la Ley de Ingresos 2026 y fue por apenas cinco minutos y según la ANPEC en ese lapso se dejaron de vender alrededor de 20 millones de pesos y 53% de la demanda no logró abastecerse.

**P**or cierto, la presidenta defendió el aumento de impuestos a los cigarrillos para 2026 como una medida de salud pública, no recaudatoria. Sin embargo, los antecedentes muestran que los incrementos aplicados desde 2010 no redujeron el tabaquismo y tampoco alcanzaron las metas de ingresos previstas. En lugar de disminuir el consumo, estas medidas fortalecieron al mercado negro, que hoy concentra más del 20% de la oferta sin controles sanitarios ni fiscales.